

# Discuten expertos en la UVI Totonacapan amenaza a comunidades por extractivismo y megaproyectos

[http://www.jornadaveracruz.com.mx/Post.aspx?id=181016\\_100023\\_833](http://www.jornadaveracruz.com.mx/Post.aspx?id=181016_100023_833)

octubre 16, 2018

**Compártelo**

**Por Édgar Escamilla**

Espinal, Ver.- Durante tres días, investigadores de diferentes universidades del país intercambiarán conocimientos respecto a las investigaciones realizadas en torno a los proyectos extractivistas, como la minería y la explotación de hidrocarburos, los cuales amenazan los territorios de las comunidades indígenas, su cultura y el medio ambiente.

El IV Seminario Democracia, cultura política y ciudadanía se realiza en las instalaciones de la Universidad Veracruzana Intercultural (UVI) sede Totonacapan, participando investigadores de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, del Centro INAH Veracruz, Universidad de la Sierra del Sur (Oaxaca), Universidad Campesina Indígena en red, Colegio de Michoacán y la Universidad Autónoma Metropolitana, entre otras.

Daniel Bello López, coordinador del evento, refiere que dentro de las mesas de análisis de este seminario se abordan las respuestas comunitarias que se registran frente a los proyectos neoextractivistas, resaltando el hecho de que la zona del Totonacapan está inmersa en estos proyectos relacionados con la explotación de campos maduros.

Respecto al trabajo que realiza la UVI en esta región, destacó la investigación vinculada, en la cual los alumnos permanecen en contacto constante con las comunidades; reciben clases durante tres semanas en aula y una semana se enfocan al trabajo de campo, entrando en contacto con los pobladores, detectando las necesidades prioritarias para las comunidades.

"Son procesos de investigación intervención, en los que los estudiantes van arraigando, estrechando vínculos y presentan alternativas de solución a las diferentes problemáticas", comentó.

Uno de los temas abordados durante el primer día del seminario, se encuentra la experiencia de la protección y reconocimiento de la Sierra Nevada de Santa Martha, Colombia, como sujeto de derechos, lo que permite la conservación de las culturas indígenas de forma efectiva.

También se discutió el ejemplo de la comunidad de Emiliano Zapata, que en 2014 se enfrentó a Petróleos Mexicanos (Pemex) por afectaciones provocadas por derrames de hidrocarburos y la presencia de una central de turbinas y un quemador, lo que generó un movimiento social que fue estudiado por diversos investigadores, nacionales y extranjeros.

Durante este segundo día se continuará abordando el tema de las resistencias de las comunidades indígenas para la defensa de sus territorios, así como estrategias de seguridad comunitaria.